





183° 宇治川の戦い 183° 408° 佐々木高綱 881°

能本の伝説 91°

4007° ← 池(池)31° 紀下197° 延16°

せんていゑ 前提1271° 「ところで」 3982° OK

ところ、推古天皇がお歌いになった後者  
 御歌は、日向の駒は優秀である  
 日向の駒にたとえ、誉め称えたものである。  
 一かし、日向(宮崎県)の駒が優れていた  
 という資料は、現在のところ見当らないとい  
 う。(日本書紀(下)日本古典文学大系、岩  
 波書店、一九七頁注一六参照)  
 もしかしたら、このように日向は、  
 日建日向日豊久士比泥別占(肥の国)  
 を意味しているのではなからうか。  
 なお、宇土半島基部北岸の網津・住吉を中  
 心とする一帯は「百町の牧」といわれ、  
 旧藩時代に至るまで良馬を産する牧場と  
 して知られていた所である。  
 また、平安時代末の一八四年、源氏の  
 二将梶原景季と佐々木高綱が「宇治川の先陣  
 を競ったこと」で有名な摺墨・池月の争いに出

詠み

(蘇我の血筋を引く者達)

2478 馬楽楽 X 14  
1505 産馬産セサン

記(連)31

4,008 P

熊本の伝説90

新宇土夜社 (2) 口伝

1588P  
-25, 25

高細の愛馬 日池月丘 (11 生倭) はく

この宇土牧 1 百町の牧 1 の産馬である、と伝

えらゆていいる。(1 熊本の伝説 1 荒木精え、

角川書店、九〇し九一頁参照)

① 推古朝以前から、(1) 推古朝、旧藩時代

へ至るまで 1 宇土半島基部あたりは良馬を

産する牧場として知られていたの(1) 知れな

② また、日向の駒 1 といいのは、1 建日向

ひくよくひみぬけ 日豊久士比泥別 (肥の国) の駒 1 のことを指

していたので(1) はなかうか

と想像さゆる。

尚、住吉を流れる川 1 網津川 1 に沿って南

の山中へ二回ほど入った所、1 馬門部落 1 に

は、牛馬の神を祭っている(1) 牧神社 1 がある

と(1) 熊本の伝説 1 荒木精え、角川書

店、九〇頁参照)

＊

＊

＊

see!  
1588P  
H24 (2012)  
宇土夜社  
伝説  
(2) 口伝  
まき  
牧神社  
いう由。

熊本の伝説 91 上  
宇土半島の先陣

前頁 135P  
721  
4002 1/2  
17P

4009P

左右は、適宜カットして下さい。

4009P

カー  
右側の  
上粉が  
隈弁  
掛載  
下さい。

→鳥居が  
ピンク色に  
見えるよう  
にトリミング  
して下さい。  
注意



1404 写真図版 678

馬門の牧神社鳥居 1807 (文化4) 年 奉建

→ 右側の柱に、「奉建」とある

1304 新宇土市史 第二巻 宇土市 平成14年3月29日発行 口絵 359頁参照

牧神社の鳥居は、馬門石(ピンク凝灰岩)で造られている。 722

紀下198<sup>25</sup>

芝者摩呂

須彌山(蓬萊山)を南庭に築く

推古二十年(六一二)是歳。百濟から歸化

しようとしていり男がいた。其の顔や、身体

中に一面、白い斑点だらけがあつた。白癩

でもあつたのだろう。男を

人々は、その異様なさまを嫌ひ、海中の島へ

置き去りにした

私の斑皮がいやだというのなら、国内で

白斑の牛や馬を飼うこともできないはずだ。

それに私は人にはできないわざを

もつていりる。それは築山をつくることだ。私

を留めて用いるならば、国の爲になるぞ。海

の島に乗てるなんてもつたいないし

と言つた。

その水を聞いて、置き去りにするのをやめ、

須彌山(蓬萊山) 仏説で世界の中心をなす山

のかたちと、吳橋(吳国風の石橋か)とを、

御所の南庭に築かせた、といふ。(紀)

なお、先述のように、

①紫宸殿を、南庭に築かせた。南大殿。前殿

②紫宸殿前の広大な庭を、南庭に

91H 3968  
 3971<sup>p-3/2</sup> 1370<sup>p-4/5</sup> 1823<sup>p</sup> 4,015<sup>p</sup>  
 1370<sup>p-4/5</sup> 1823<sup>p</sup> 3971<sup>p-3/2</sup> 1370<sup>p-3/5</sup> 3970<sup>p-3/2</sup> 1823<sup>p</sup> 3971<sup>p-3/2</sup> 1370<sup>p-4/5</sup> 1823<sup>p</sup> 3971<sup>p-3/2</sup> 1370<sup>p-3/5</sup> 3970<sup>p-3/2</sup> 1823<sup>p</sup> 3971<sup>p-3/2</sup>

③ 朝廷（庭中）の正門をく日南門は

と稱したという。第七十四章へ小墾田宮の構想について  
 とすれば言外に宮城内には

〆の昔く日北殿はや日北庭はや日北門もあつた  
 ということを示唆してゐるように推察される。

つまり、  
 〆南宮の南殿（紫宸殿に相当する殿舎）の

前の庭をく  
 〆南庭と稱してゐたのである。

〆須彌山の形及び吳橋を作つた日南庭と

は、  
 〆南宮の内裏  
 〆前の広大な庭の

ことなのであろう。

〆第十七章へ後国の宮城・穴・巢  
 〆第十七章へ後国の宮城・穴・巢

〆第十七章へ後国の宮城・穴・巢

〆第十七章へ後国の宮城・穴・巢

#15.4.26 (2) @

みあを36 4/17 5.10  
Spill 4015 日本史 889 P

4.016 P

はうりんまゆう  
松林宮 後苑 1株 大かん  
新聞 375P 793P  
新聞 如板 71- 末20  
和上520

新行

その水では、北宮は一体どのような用途の為に築かれたのだろうか。

その詳細については分らない。

しかし、顕宗紀元年三月条に「後苑に幸して、曲水の宴きニしめす」と記されていいる。

北宮内の庭々いゆる、後庭(背後)にある庭園、奥庭の庭々を、後苑とも称したのではなからうか。

そして、この後苑等が平城宮の北側にみられる松林宮へと引き継がれていったのかも知れない。

第20回(当初の平城宮構想)参照

天平時代に、郷食宴の場としてしばしば利用された松林宮の実態が、徐々に明らかになつた。という。(日本史辞典、東京創元社へ平城宮参照)

また、長岡京の発掘調査の結果、都の北側に隣接する地点から、後苑(大規模な離宮)の跡とみられる池や建物の柱などの遺構が確認された、という。(朝日新聞、平成八年五月十三日付、長岡京に大規模な離宮参照)



5000に  
観小野守  
改定1977

通訳

大業6年  
1行アキ

唐ヒインド326  
改行  
かつ  
喝采  
志430

4,018 P

帝権 411至( 3.879 - 3/4行  
誇示 前反89  
各には限が無いもので

ただ、通事の福利のみ隋に留まった(紀)  
 あるいは言策に不自由ない福利だけが  
 来るべき正月の盛儀に、諸国の使臣らに混  
 て列席することにしたのかも知れない。  
 年が改まって、大業六年(六〇)の正月を迎えた。  
 隋煬帝は、群臣をはじめ、諸外国の使臣、  
 諸蕃の酋長などをことごとく洛陽に集めた。宮  
 城正門前の大路には百戯の舞台が作られて、下やん  
 やの喝采を博する種々さまざまな奇伎異芸が  
 つぎつぎと演じられた。  
 楽器をとるもの一万八千人。その楽音が数  
 十里に聞え、夜通しの燈光が天空にはえた。  
 盛儀は一月にもわたって続けられ、諸  
 国の使臣、諸蕃の君長たちを敬嘆させた。  
 この時、まさしく帝王煬帝は得意の絶頂に  
 あつた。  
 いかし、煬帝の欲望に、限界は無かつた。  
 豪遊好きで独尊、天下皇帝を振り自慢した  
 煬帝は、リマ、何としてでも、一気  
 に隋の国威を内外に誇示できるような大が  
 かりな戦争をしかけた。へ7世界の歴史

(4) 唐とインド、中央公論社、三二六し七頁参照)

「あの高句麗こそ、願ってもない手頃な相手よ。どうあろうとも父帝失敗の返礼をせぬばならぬ。ましてや近隣の諸国からさえ悪逆無道な高句麗を討ってほしりと願ひ出てきてゐるではないか。」  
 思ひ込んだら一途な性分の場帝は、心を抑えて、鴻臚卿を呼び寄せた。  
 「例の件はどう進んでおるか。倭国は我國の威勢に恐れをなして高句麗への拳兵を受諾したか。」  
 「いま、そのように仕向ける爲、最終的な詰めを行つてゐるところでございます。どうかいま暫くの間、お待ち願ひとう存じます。」  
 「何だ、まだだと申すのか。よし、朕が決めさせてやろう。倭国から遣わされて来ておる蘇因高（小野妹子）とかいう男をここに召すがよい。」  
 「はい。いえ。その蘇因高はもはや一し何だと。蘇因高は帰国して通事（通訳）だけしかおらぬだと。たわけめ。えいえい。もう倭国が

たかの 1443  
 吳漢 77  
 たかのクワ  
 吳漢 31

わい 新史 淮水 764P 唐とインド 327P 時代 187P

大業7年 大業の年 91P 317 4023 1799 唐とインド 327 大業6年 4018 4,020P

わい 新史 淮水 764P 唐とインド 327P 大業6年 4018 4,020P なく 小林 河 580P 3900P 3/3 隋代の略図

らの援軍など、あてもなすに待つておれぬわ  
倭国の手を借りねば高句麗を討てぬというわけには  
ない。朕は、朕のやり方で、高句麗を成敗し  
てやるし

隋煬帝は、これまででの戦いの経験からいつ  
て、食糧の輸送こそ勝利に直結する、と確信  
していった。揚子江・太湖・杭州湾を結ぶ運河

そこで先ず、この年(六一〇)、何はさて  
おき江南河と呼ばれる運河を開通させた。

これは現在の江蘇省鎮江から浙江省杭州へいた  
南京の東五〇キロ

大運河でこの完成により揚子江以南の  
食糧を運河づたいに涿郡(河北省)まで運べ  
るようになった。(第461回隋代の略図参照)

こうして翌大業七年(六一一)二月、高句  
麗征討のための総動員令が下され、天下は騷  
然となった。

高句麗への進発基地には涿郡(現在の北京  
市)が指定され、全国から十一万八千の兵

急造され、河南・淮南・江南は兵車五万台の供  
急造され、河南・淮南・江南は兵車五万台の供

ていつい 1529 大略の終末 著 1523 4.021 P  
 11ち13 著 1523 手とインド 328 P

すばり 事情 15202 花ひさく 216 P 960号=432 Km 2回用の遠征 大業9年2月 4028 P  
 12X 師団 13個師団 香ヒインド 328 大略 征天子郎の軍 187 大業8年 4027 大業8年

出の命をうけた。兵以外の軍役労働者の徴発  
 は二三〇万という数にのぼった。か自ら率いる  
 高句麗親征軍は、涿郡を出発した。①  
 二十四個軍団と、それに倍する輸送部隊が①  
 につに九百六十里（四百数十時）にわたる隊  
 列を組み、行進曲を奏しながら、高句麗へ  
 向かって進撃していった。①  
 連隊ごとに鎧かぶとの色が異なり、旗  
 なども色分けされていて、見ものとしては素  
 晴しかった。①  
 一かし、この軍は、実戦において意外にも  
 ろかった。①  
 隋煬帝は、  
 「軍隊すべて朕の命令下に行動せよ」  
 と命じたのだった。か、こんな大行軍に①  
 命令がそのつど徹底するものではない。  
 煬帝にいちいち指示を仰ぐ煩雜さか、軍の  
 動きを著しく鈍くした。①  
 同年四月にはすでに隋の大軍勢が遼東城

大略 征天子郎の軍 187 大業8年  
 香ヒインド 328 大略 征天子郎の軍 187 大業8年  
 12X 師団 13個師団 香ヒインド 328 大略 征天子郎の軍 187 大業8年  
 4027 大業8年

4.022 P <sup>かし 前頁11行</sup> 古代朝鮮 188P <sup>かせん 水戦 11行 552</sup> 花ひく長安 216P <sup>に詳し。</sup> 古代朝鮮 187P <sup>陸東半島のつけぬ北</sup>

(遼東半島基部北側の遼陽付近) を包囲した  
 というの(ニヶ月後の)六月になってもまだ陥落させ  
 ことが出来ずにいた。 (山東半島)  
 一方、隋の水軍は、山東省方面から黄海を  
 よこぎって、高句麗の首都平壤城を襲撃しよ  
 うとした。  
 平壤城から六十里(約二十七キロ)のところまで水  
 戦が行われ、隋軍は敗れた人は高句麗軍に  
 快勝した。  
 ところが平壤城下で、隋軍は壊滅的な大敗  
 を喫し、士卒の還るものわずか数千人であっ  
 た。

(\*)

つうけえ 痛撃 1492 手痛く攻撃する

4021 3 大業8年(612)正月 小林435 捷 勝つこと

7-10 1530 2012 4020 4028

305,000 = 3.050

4.023P

完全無主で 505

花ひく長安216Pに詳しくいふ 花ひく216Pに おうおうと云 270P

花ひく長安216Pに 古代朝鮮 188P

さて、遼東城が膠着状態になつて、いるとき

隋の三十万五千の別動の陸軍が鴨緑江河口に

集結した。

このとき、高句麗の名将乙支文徳は、巧みな

外交で隋軍内部を攪乱した。隋軍の食

糧が少ないとみると、この別動隊を平壤から三

十里(約十三時)のところまで引き入水た。

さらに、高句麗は降伏した。だが、それは下

偽りの降伏であつた。

隋軍が騙されたと知って退くところを、高句麗軍

は襲いかかり、猛攻撃を続けた。

当初は三十万五千いた隋軍が、なんと

遼東城まで逃げ帰り得た者二千七百人と

う悲惨な結果におつた。(約百分の一)大勝利

朝鮮史上有名な「薩水(清川江)の大捷」

といわれるのは、この時のことであり、高句麗軍

が隋軍に痛撃を与えた壮絶な戦いであつた。

やむなく、同年七月、隋軍は撤退兵

した。

古代朝鮮に井上秀雄、NH

Kブックス、一八二一八九頁。世界の歴

史(4)唐とインド、塚本善隆、三二六三四

(ニ)

0008852

732

30854

とき

むげん 無言 2148' 煙 626' 敗北 4022' 1019 4.024 P

さ 為 1658' 軍容 668' 軍隊のいであろ 1190

六頁。「大唐の繁栄」(1) 世界文化社、九一  
九三頁。「花ひらく長安」(4) 集英社、二一六  
二一七頁等参照)

あんなにも華やかな

あの軍容を誇った隋の大軍が、高句麗軍の  
戦略によって為すところなく次から次へ打ち破  
られてゆくのは、全く信じ難いほどの凄  
まじさであり、劇的でさえあった。

知らく そうした戦況の詳細は、  
一、東南大海中の聖徳太子のもとへ伝えら  
たことであらう。

そいて又、無惨な敗北を喫した隋煬帝の様  
子や、穴大然にも大きく揺らぎ始めた隋国の  
情勢などについて、詳しく悉く太子の知  
るところとなつたに相違ない。

\*

えんせい 遠征 254P  
④ 4021P

元 2272<sup>隋</sup> 618年  
花ひびき 安 226P  
④ 4159P 4156P

72人 李淵 2309P  
隋 4159P  
④

元 1558<sup>隋</sup>  
618年~907年

紀下201<sup>P</sup>  
4.025<sup>P</sup>

紀下202<sup>P</sup> 29

物らがいめ、ここに述べておきたいことがあ

この高句麗遠征の時(六一二)から六年後の

推古二十六年(六一八)三月十一日に隋煬帝

が殺され、同年五月二十日隋煬帝の孫の

恭帝から天子の位を譲ら小たという形式で帝位

につぎ、唐朝が開かれることになる(李淵が

いわけは当然ながら隋が滅亡してやっと安堵し

たのではなからうか。高句麗国王は

その年(六一八)の八月一日、高句麗は日

本へ使者を遣わり、方物(その地方に産す

る物)を貢り、次のように述べたという。(推

古紀二十六年八月一日条参照)

隋の煬帝は、三十万の軍を送って我が国

を攻めましたか、しかし返ってわが軍のため

に破られました。それ故、捕虜の貞公・普通

の二人と、鼓吹(軍隊の指揮に用いる楽器)・

弩・抛石(石をはじきとばす武器)など十種

類のもの、それに国の産物と駱駝一匹とを貢

献ります

403 29  
4021 39

天のま  
改行

4,026<sup>P</sup>

1<sup>イ</sup>イリよく  
助力 1126<sup>P</sup>

③3986<sup>P</sup>

かえ却<sup>ツ</sup> 乃 366<sup>P</sup>  
反<sup>ツ</sup> 蔭 391<sup>P</sup>

こうほうえ 742<sup>P</sup>  
口上 12てほうこ

高句麗の使者のこの口上は、察するとこ  
 ろ多分、次のような意味なのであろうと思  
 う。隋が三十万の軍を送って高句麗を攻めた  
 とき、隋の大軍を高句麗軍が打ち破り  
 得たのは、日本の蔭の援助があったからです  
 それ故、捕虜二人と鼓吹・弩・抛石など十種  
 類のものを、それ小に国の産物と駱駝一匹とを貢  
 献します。

つまり、高句麗は、日本からの多大の助力  
 に感謝して貢献したのであろうと想到さし  
 る。

なお、蛇足ながらあえて述べると、  
 日本が高句麗に対して全く何の支援も  
 しなかつたのであれば、一、高句麗は隋  
 と戦って勝ったお礼に日本へ貢献するに  
 ない、と、二、隋の行動を決してとらなかつたであらう  
 と思われ。

それでは日本は高句麗が隋に負けないよ  
 うにする為、日本は側面からどうい  
 う手助けを

紀元 201  
天のま  
改行

こうほうえ

察する

多分

天のま  
改行

拒む 824P

4.027P

4159P

たのだらうか。

(1) それはい

へ日本が高句麗へ密かに武器や兵を送

に戦略をたらしめた

と、いふことであつたらうか。

(2) 隋の強要請を断わつて、日本が高

句麗を攻めなかつた

と、いふことを指しているのかも知れない

漠然とはあるか想像される。

すなわち

へ聖徳太子は、隋の言ひ成り次第になる

のを拒んで

も取れる対等な立場を貫き、隋の高句麗征

討に手出しをさせなかつた

と考へてみたい。

こうして、隋が倭国(日本国)の出入を窺

つて、長い年月が経つてしまひ、

隋煬帝の第一回月の高句麗出兵は、な

んと大業八年(推古二十年)正月

のことなつたの

推古二十年(推古二十二年)正月

のことなつたの推察される。

\*

大業1529 大業92 古代朝鮮188 古代朝鮮188 花ひらく 217 4.028 大業92 花ひらく長安 217 大業8年正月 初征 4021 完膚無き打 (徴示に) 505 大業1353 大業92 大業1353

では大業八年(六一二)以後の隋の経緯についで手短かに  
 隋煬帝は、腹立たしくてならなかった。  
 「こんなにも、完膚無きまでに高句麗軍に惨  
 敗して、大隋帝国の威信を保ち得ようか」  
 煬帝は、何としてでも、皇帝の面目にかけ  
 に勝たなければならぬと思つた。て高句麗  
 今こゝで、早くも翌年の大業九年(六一三)  
 二月、再び高句麗遠征の大軍をおこした。  
 またもや、あくなき徴発と労役加繰り返された。  
 それらは、群盗を急増させ、社会の不穏な空  
 気をいよいよ険悪なものとした。  
 かも六月には、楊素(隋文帝代に権力を持った  
 臣)の子であり、大臣の肩書さえ持つ楊玄感  
 が、本国で反乱を起した。  
 楊玄感 戦役で疲れた民衆を救うため  
 と称して、楊玄感は謀反を企てたのだ。た。謀反  
 対高句麗戦の前戦に出でいた隋煬帝は、こ  
 の反乱の鎮圧す為、急遽軍を率ひて引き返した。かし追  
 いすがる高句麗軍の防ぎながらの撤退では、  
 莫大な軍需物資も放棄して立ち去らねばなら  
 なかった。

「大業92年」  
 「大業92年」  
 「大業92年」

執拗な攻撃を

大業92年 正月

見ておこう

1月13日 自暴自棄 1013P 1928P  
謀反 908

夜半 紀下156 末2行  
大和の蜂築 92  
唐とインド 343

花ひらく 219P  
4,029P

騒乱 元1297  
世の中が騒乱を起すこと

かばね 屍 元948P

花ひらく 219P  
引き返る 振り返る

尚、たゞし

花ひらく 219P  
引き返る 振り返る

た 推折 した。

な お 楊玄感 は 蜂起 したものの洛陽 掠奪  
に 失敗 し 俄に 舞い戻って きた 高句麗 震遠 征軍 に  
打ち破 られ とうして 騒乱 は 二ヶ月 間で 鎮定  
された。

楊玄感 は とうら えられ 屍 が 洛陽 に さらされ  
た。 また その 一味 と され 三万余 が 一

家 みな 殺し の 極刑 に 処された。

しかし この 乱 に よって 多数 の 武器 が 民間へ  
流し 動乱 の 気運 に 油 を そそぐ こと

となった。 各地 に 人民 の 倒隋 反乱 が おこり、  
皇帝 や 王 を 称す 者 達 が ぞくぞくと 出現 した。

そして これらの 争乱 は、ますます 拡大 し、  
千も つけられ ない 状態 に なって いった。

一方、 楊玄感 の 謀反 が 隋煬帝 に 与えた 衝撃  
は、あまりにも 大きかった。 煬帝 は、いっ

よに 自暴自棄 となった。 夜半 紀下156  
眠られぬ 夜 が 多くなり、 夜半 にも のけに

襲われ 夜が 多くなり、 夜半 にも のけに  
寝られぬ 夜 が 多くなり、 夜半 にも のけに

体を さすらせ ない と 寝付け なくな った。 また 夜毎

出づる 現人

ふく(1)1928

挫折 4029 行  
不後 4028 105行  
大政 新 頓挫 前 反 行

4030 1/2 大政の終末

かつて、冷酷残酷に殺した者達の顔か、復讐をねらう亡霊のように、次々と現われ、

心の隅にまとわりついて離れなりのだった。

皇帝として快楽をきわめてきた自分のこの地位は

いつまで続くのだろうか

その危惧は二度もつづいた高句麗遠征の

挫折や、国内情勢の悪化によって、掻き立て

られていった。

とはいえ、不安な皇帝は、皇帝なるがゆえ

に、その不安を外に見せるわけにゆかなかつ

た。いや、逆に、より一層の権威を示さねば

ならなかつた。無理と気づきなから、あえ

て強がらねばならなかつた。

そして、こんなにも天下が騒然として、情

況のなかで、三たび目の高句麗討伐を企図した。

隋煬帝は

それが成功を収めると、自信はない。

も、かいたら、無理は事態をさらに悪化さ

せてゆくかも知れない。

しか、なから、煬帝は、権威をとりつくろ

⑤ 4025 P ~618年 元新 2292

小林末の100P  
大守は12年(617年)迄  
古代朝鮮189P

4,030 P - 2/2

元新 ④ 3776 - 2/2  
嬰陽王 ④ 3876

煬帝の死 ④ 4156  
618年

S63.4.16 (土)  
H9.1.10 (土)

H17.5.14 ~  
H28.12.8  
H30(2018) 10.11(土) ~ 10.12(4回)  
H31(2019) 4.5(土) ~ 4.6(3回)  
令和元(2019) 9.15(日) ~ 9.16(3回)  
令和2(2020) 5.3(日) ~ 5.5(4回)  
令和3(2021) 2.24(土) ~ 3.1(4回)

1/17 2/27

\*

日本放送出版協会、一八九頁参照)

なごとして だった。(「古代朝鮮」井上秀雄、

伐計画をたてるか、もはやその実行は不可能

そので煬帝は、六一七年、第四次高句麗討

らなかつた。

から隋に朝貢する」という条項を高句麗が守

とはいえその後、和議の内容である「王みづ

た。

帝の要求を形式的に受け入れ、和議が成立し

争で疲労困憊していた。そこで、

断行した。しかし高句麗もまた、連年の大戦

煬帝は、強引に、第三回目の高句麗出兵を

こうして双方の間に

と表明せずにおこなった。

「来年(六一四)こそ、高句麗を討つ

うためにも、

と表明せずにおこなった。

「来年(六一四)こそ、高句麗を討つ